

Terror en Colombia

Un ataque con explosivos frente a una base aérea en Cali y un atentado con un dron a un helicóptero policial en Antioquia dejaron 14 muertos en Colombia.



Foto: Especial

LucesDelSiglo

Periodismo Verdad

VIERNES 22 / AGOSTO / 2025 CANCÚN, Q. ROO, MÉX.

AÑO VIII

NÚMERO 2495

El desarrollo inmobiliario 'VíaMarina' violaba normas ambientales

Clausuran enorme proyecto irregular

Sin permisos para construir, pero la compañía 'Colorines' vendía lotes

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayuntamiento de Benito Juárez clausuró el proyecto "VíaMarina", un desarrollo inmobiliario de 30 hectáreas que implicaba 10 fraccionamientos irregulares.

Se trata de uno de los desarrollos inmobiliarios más grandes que han intervenido las autoridades municipales desde octubre de 2023, que era promovido por la compañía "Colorines", tras una denuncia ciudadana que reveló su ilegalidad.

La secretaria de Ecología y Desarrollo Urbano, Nahielli Orozco Lozano, informó que este proyecto se asentaba en una zona de alta conservación ambiental, donde no es posible garantizar servicios básicos ni infraestructura urbana. Además, carecía de permisos municipales,



El gobierno de Cancún clausuró el proyecto inmobiliario 'VíaMarina'.

estatales y federales en materia de desarrollo urbano.

El terreno se ubica en los llamados "Bosques de Cancún", tierra adentro de la zona donde se encuentran los desarrollos de "Kulkana", lo cual complicaba su detección.

De acuerdo con el sitio web de "Colorines", "Faro 7", uno de los 10 desarrollos de "VíaMarina", ofrecía terrenos de 300 metros cua-

drados, escrituración y entrega a 72 meses, 8 amenidades diferentes, así como certeza jurídica.

Además, en su sección de preguntas frecuentes, aseguraba: "La tierra es propiedad privada y contamos con contrato de comercialización de la misma, y una promesa de afectación fiduciaria, que debe concretarse a fideicomiso para plena certeza jurídica".

Bajo el supuesto de que cada

desarrollo fuera a ocupar 3 hectáreas de las 30 que componían "VíaMarina", y todos se comercializarían en predios de 300 metros cuadrados, esto supondría que por desarrollo habría aproximadamente 100 predios y el conjunto total del proyecto sería la comercialización de cerca de mil predios.

Durante la inspección, se constató que la zona aún no había sido completamente devastada, aunque ya se habían abierto caminos de acceso.

Sin embargo, Nahielli Orozco advirtió que cualquier alteración sin autorización en áreas de conservación puede derivar en delitos penales por daño ambiental.

"Recordemos que el daño ambiental es un delito penal, entonces nosotros ponemos la denuncia ante la Fiscalía General del Estado. Además, si se llegan a violar los sellos, también nosotros interponemos una denuncia a la violación de los sellos, que también es una acción penal y ya la autoridad correspondiente es quien la contesta", expresó.

MÁS INFO. lucsdelsiglo.com



Foto: Especial

Le perdonan jugosa multa

Un tribunal de apelaciones de Nueva York desestimó una sentencia de 500 millones de dólares contra Donald Trump, eliminando la enorme multa financiera y negándose a revocar el caso de fraude en su contra.



Pío López Obrador, hermano del expresidente AMLO.

El INE no encontró pruebas contra Pío

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras cinco años de investigaciones, el Instituto Nacional Electoral (INE) no encontró pruebas contundentes para determinar que hubo financiamiento ilícito a Morena entre 2015 y 2018, en el que se involucró a Pío López Obrador, hermano del expresidente Andrés Manuel López Obrador.

En la discusión del Consejo General del INE, los representantes de Morena, el PRI y PAN aprovecharon para echarse en cara los casos de corrupción de los que han sido acusados sus gobernantes y líderes partidistas.

El organismo contaba con los videos, difundidos por un medio de comunicación en 2020, en el que se observa a David León, en ese momento funcionario del gobierno federal (y miembro del Partido Verde), entregar un sobre a Pío López Obrador.

También integró la declaración de León en la que admite que su manera de "apoyar al movimiento, fue recolectar recursos entre conocidos para la realización de asambleas y otras actividades".

Así como el reconocimiento del entonces presidente de la República de dichos recursos que se "utilizaban para la gasolina, para el apoyo de quienes trabajaban en la organización del movimiento, para el sonido, para las asambleas".

Sin embargo, cuando el INE requirió directamente a León explicar su publicación en redes sociales, éste se negó. También lo hizo Pío López Obrador, aunque entregó resolución de la Fiscalía.

La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, tras una resolución de la Suprema Corte, envió copia de la resolución en la que afirma que los videos no presentaban una secuencia de imagen cronológica y continua, eran de mala calidad, con cortes, con audio ininteligible en los diálogos, por lo que determinó no aplicar la acción penal. Incluso, que habían sido alterados y perdía valor probatorio.

"Hay casos en que la realidad empírica no coincide con la realidad jurídica. El caso que nos ocupa ahora es uno de ellos. Dada la conclusión de la Fiscalía y las limitaciones de investigación por parte del INE, la Unidad Técnica de Fiscalización de este Instituto no pudo llegar a conclusiones diferentes. Los hechos conocidos no son considerados pruebas jurídicas", indicó el consejero Jaime Rivera, quien recordó que todo el país escuchó lo que se decía en ese video.

MÁS INFO. lucsdelsiglo.com

DAN GOLPE AL TRÁFICO DE ARMAS

En una operación coordinada contra el tráfico de armas, elementos federales detuvieron a 14 personas vinculadas al Cártel Jalisco Nueva Generación que operaban en Jalisco, Nayarit y Estado de México.



Foto: Especial

Mantiene intacto el Gabinete

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- A 11 días de la presentación de su Primer Informe de Gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum informó que no tiene considerado realizar cambios en su Gabinete.

"No tengo pensado ningún cambio. Es un muy buen Gabinete, todos trabajan muy, muy bien", aseveró.

En lo que va de su gobierno, la mandataria federal sólo ha realizado siete ajustes en su Gabinete legal y ampliado.

El 7 de marzo pasado, Rogelio Ramírez de la O presentó su renuncia a la Secretaría de Hacienda, donde fue relevado por Edgar Amador Zamora, antes subsecretario de la dependencia. Para esa vacante, la mandataria nombró, el 12 de agosto, a María del Carmen Bonilla.

El 30 de abril fue el último día en el cargo del cuestionado Francisco Garduño al frente del Instituto Nacional de Migración, y en su lugar, Sheinbaum designó al exgobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes.

Otro de los cambios importantes en el Gabinete ampliado ocurrió el 11 de abril, con el



Foto: Especial

Por ahora, Claudia Sheinbaum no contempla cambios en su Gabinete.

relevo del titular de Birmex.

Tras un escándalo de corrupción, por el intento de una compra de medicamentos con un sobreprecio de 13 mil millones de pesos, la mandataria destituyó a Iván de Jesús Olmos y nombró en su lugar a Carlos Ulloa Pérez.

El pasado 2 de agosto, Pablo Gómez renunció a la titularidad de la Unidad de Inteligencia Financiera (UFI).

El político morenista, que ahora encabeza la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, fue sustituido por Omar Reyes Colmenares, un funcionario conocido por su cercanía con el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch.

ACTO MASIVO EN EL ZÓCALO

La jefa del Ejecutivo federal dio a conocer que el 1 de septiembre ofrecerá un mensaje en Palacio Nacional con motivo de su Primer Informe de Gobierno, que será entregado al Congreso.

MÁS INFO. lucsdelsiglo.com

Ensayan autobuses articulados en Cancún

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN Q. ROO.- Con autobuses articulados de 18.6 metros de largo y capacidad para 150 pasajeros, iniciaron en Cancún pruebas técnicas de viabilidad en tres avenidas principales, como parte de la modernización del transporte público solicitado por habitantes de esta ciudad, informó la gober-

nadora Mara Lezama Espinosa.

Al pie de una de estas unidades y acompañada del director del Instituto de Movilidad de Quintana Roo (Imoveqroo), Rafael Hernández Kotasek, la titular del Ejecutivo quintanarroense precisó que las pruebas se realizarán sin pasajeros y con conductor especializado.

Al final los resultados de estas pruebas determinarán si

los autobuses articulados son viables o no para Cancún.

Las pruebas iniciaron en el bulevar Luis Donaldo Colosio, de 10:00 de la mañana a 12:00 del mediodía; la Avenida José López Portillo, de 01:00 a 03:00 de la tarde; y en la Zona Hotelera de 04:00 a 07:00 de la tarde.

Este viernes, las pruebas se realizaron en la Avenida Tulum, de 02:00 a 04:00 de la mañana.



Mara Lezama informó sobre las pruebas sin pasajeros de estos autobuses.

Foto: Especial



LA DERECHA CON ÚLCERA Y TRUMP CON ESPUMA

A SEMANAS de que **Claudia Sheinbaum** cumpla su primer año como **Presidenta de México**, el país no se incendia, no colapsa, no quiebra, y no se ha vuelto una "república chavista". Y para desgracia de muchos columnistas que ya tenían listas sus predicciones apocalípticas, lo que sí está ocurriendo es algo mucho peor... para ellos: la economía mexicana está más viva que nunca.

LA NUEVA cifra récord de inversión extranjera directa —**34 mil 265 millones de dólares en el segundo trimestre del año**— cayó como un litro de vinagre en la herida abierta de la oposición, que lleva meses llorando por los rincones porque la narrativa de "todo está mal" ya no levanta ni likes en redes. ¡Y eso que ahora contratan influencers disfrazados de analistas económicos!

MIENTRAS los editorialistas de derecha escriben con los dientes apretados sobre un "gobierno sin rumbo", las cifras de la Secretaría de Economía pintan un panorama que haría sonrojar al mismísimo Milton Friedman. La inversión extranjera no sólo superó la del mismo periodo del año pasado, sino que es más del doble de lo registrado en 2017. Pero claro, como eso no aparece en la columna de "escándalos de corrupción sin pruebas", entonces no cuenta.

ES CURIOSO —y patético— ver cómo los voceros de la élite económica, esa que antes dictaba políticas desde Polanco con olor a coñac, ahora juegan al "periodismo valiente" escribiendo columnas que parecen copypaste de la ultraderecha tuitera: que si el Tren Maya, que si el AIFA, que si "la dictadura", que si la plancha del Zócalo ya no es blanca. El problema es que sus golpes no conectan con el electorado, que sigue aprobando el proyecto de la 4T con más del 75% de respaldo. Y no es fe, es resultados.

LA DERECHA no ha entendido algo básico: el pueblo ya no se conmueve con "filtraciones" de pasillos oscuros ni con el "periodismo de insinuaciones". El nuevo México quiere pruebas, quiere contexto, quiere pan... pero también quiere ver números, y los números están del lado de Sheinbaum. Y mientras aquí los conservadores agonizan porque no pueden descarrilar el tren del gobierno popular, del otro lado del río suena una carcajada naranja.

TRUMP: el *remake* del villano cansado. Sí, allá viene de nuevo, como película de terror de bajo presupuesto: Donald Trump, con su discurso rancio de que México es la raíz de todos los males en Estados Unidos. Según su delirio, nosotros tenemos la culpa de que su país se esté deshaciendo en fentanilo, como si los cárteles mexicanos tuvieran control sobre las farmacéuticas gringas que durante años recetaron opioides como si fueran *Tic Tacs*.

LA RETÓRICA de Trump ya no sorprende, pero lo peligroso es que ahora amenaza con aranceles y hasta con invasiones, como si los Marines fueran a resolver su crisis interna. Lo irónico es que, mientras él ladra y sus fieles aplauden, México rompe récords de inversión extranjera y mantiene baja la inflación. ¿No que si subías el salario mínimo espantabas a los inversionistas?

ANTES, el "modelo oscuro" del neoliberalismo se basaba en que México no podía competir por ser pobre. Hoy, con salarios dignos, el país sigue atrayendo capitales. ¿Y qué hace la derecha nacional? Se enoja. Porque no pueden colgarle un escándalo, ni una caída en la bolsa, ni una inflación desbocada. La guerra ya está perdida (para ellos).

LO QUE SÍ está claro es que la guerra que enfrenta Claudia Sheinbaum es doble: adentro, contra una oposición moralmente derrotada que se aferra a la difamación como estrategia política; y afuera, contra un Trump desquiciado que prefiere gritar "¡invasión!" antes que reconocer el fracaso de su país para contener su propia decadencia social. Pero hay algo que ni los editoriales rabiosos ni los discursos xenófobos pueden ocultar: México está resistiendo... y avanzando. Y eso, aunque les provoque úlcera a unos y espuma en la boca a otros, ya no se puede esconder.

EL CABALLO TRANSGÉNICO



LANZARÁ DISNEY REEDICIÓN DE 'THE BEATLES ANTHOLOGY'

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El exitoso proyecto retrospectivo multimedia *The Beatles Anthology*, emitido originalmente en noviembre de 1995, se transmitirá por Disney+ con grabaciones inéditas para un disco nuevo y un episodio con material exclusivo.

De acuerdo con Rolling Stone, la docuserie clásica televisiva, que también se acompañó de tres volúmenes de discos dobles y un libro, está siendo remasterizada por el cineasta Peter Jackson (*El Señor de los Anillos*) y

se emitirá en Disney+ a finales de este año.

Además de versiones mejoradas digitalmente de los ocho episodios originales, también habrá un noveno capítulo completamente nuevo, creado a partir de imágenes inéditas del detrás de cámaras de Paul McCartney, George Harrison y Ringo Starr reunidos en torno al estreno de la serie original.

El proyecto multimedia original, emitido hace 30 años, es considerado el documental definitivo sobre Los Beatles gracias a la forma en que reunió a los

tres integrantes supervivientes en ese momento con su productor George Martin, el ex jefe de prensa Derek Taylor y su antiguo road manager, Neil Aspinall, para contar la historia de su carrera en sus propias palabras.

Su lanzamiento global estuvo acompañado del sencillo "Free As a Bird", la primera pieza musical nueva publicada por el cuarteto desde su separación, en aquel momento.

La serie remasterizada, que coincide con el aniversario de tres décadas de *The Beatles Anthology*, es el último proyecto sobre

la banda supervisado por los equipos de Wingnut Films y Park Road Post, ambas compañías de Jackson.

Anteriormente, trabajaron en la docuserie de ocho horas de Disney+, *The Beatles: Get Back*, que utilizó material remasterizado originalmente por Michael Lindsay-Hogg para su película de 1970, *Let It Be*.

La remasterización se acompañará de un álbum con tomas descartadas de las sesiones musicales, maquetas inéditas y otras grabaciones raras, seleccionadas por Giles, el hijo de Martin.



Disney+ transmitirá la docuserie de los 90, 'The Beatles Anthology', junto a un episodio inédito y un álbum musical nuevo.

[A DESCUBIERTO]

La Tienda de Raya Digital de Alejandro Martínez Araiza

Alejandro Martínez Araiza, secretario general del Sindicato Nacional de la Industria Alimenticia y de Comercio (SNAC), representa a más de 25 mil trabajadores en 210 ciudades del país, creó una moderna tienda de raya llamada Plataforma Inteligente de Impacto Social (PLIIS), un negocio que representa poco más de 51 millones de pesos al año.

En el Porfiriato, las tiendas de raya vendían a precios elevados productos básicos a campesinos y obreros e incluso ofrecían créditos que se convertían en deudas impagables para los trabajadores.

El líder del SNAC, quien afilia a los trabajadores de empresas como: Grupo Bimbo, PepsiCo, Grupo Mars, Sigma Alimentos, Arcor, Alpura, Comex, Barry Callebaut, Monte Xanic, Molde, así como compañías

mexicanas como Pan Ideal. El Globo y La Moderna, apenas se reabrió el pasado 15 de abril.

De acuerdo con los afectados, Martínez Araiza pregona un "sindicalismo moderno" que continúa las malas prácticas del pasado y disfraza con tecnología y supuestos beneficios lo que a todas luces es un engaño para los trabajadores.

Bajo el slogan: Tu cuota vale por 30, Martínez Araiza ofrece a los 25 mil trabajadores del SNAC para que paguen, adicional a su cuota sindical, un promedio de 252 pesos al mes a cambio de cupones, descuentos, asistencia médica y funeraria, además de financiamiento.

Estos servicios no son gestionados directamente por el sindicato, sino a través de terceros, empresas que son usadas por facturadoras como Beneficios 360, Karam, Integralis y Consultoría de Negocios

Estratégicos SC. Pero el diablo está en los detalles, el costo real de dichos servicios es menor a los 100 pesos por persona.

En otras palabras, Martínez Araiza cobra a los trabajadores por "beneficios" que podrían conseguir por sí mismos a un costo mucho menor. Y lo vende como un gran logro. En realidad, está intermediando con servicios empaquetados y cobrando sobreprecio.

Aún más, Martínez Araiza promociona como un gran beneficio que se le otorgan préstamos a los trabajadores para ser liquidados en 6 o 12 pagos semanales con un interés del 10%, o sea, más caro que los bancos pues es un 10% de interés en 6 semanas, lo que equivale a que en 52 semanas es casi 160% de interés anual, lo que raya en la usura.

¿Y la rendición de cuentas? Bien, gracias. El Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral no tiene registro de las actas donde se informe sobre el manejo del patrimonio sindical.

Y para salir del paso, algunos miembros del Comité Ejecutivo Nacional del sindicato elaboraron un supuesto censo y obligaron a los trabajadores a firmar hojas en blanco para justificar la entrega de informes, algo que exige la ley y los estatutos del propio SNAC.

Las preguntas que se hacen los trabajadores y las que se deberían estar haciendo la Secretaría del Trabajo y la Unidad de Inteligencia Financiera son: ¿En qué bolsillo termina ese dinero, las cuotas sindicales y el patrimonio del SNAC? ¿Cuánto reciben los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional del sindicato a cambio de su silencio?

JOSÉ RÉYEZ



Directorio

LucesDelSiglo
Periodismo Verdad

PRESIDENTE †
Norma Madero Jiménez

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

EDITOR EN JEFE
Sergio Guzmán

SOCIAL MEDIA
Jaqueline Gómez

REDACCIÓN
Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra
Jesualdo Lammoglia

DISEÑO EDITORIAL
Gilberto Herrera

CONSEJEROS EJECUTIVOS
Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente



<http://www.lucesdelsiglo.com>

lucesdelsiglomultimedia
lucesplus

lucesdelsiglomultimedia
lucesplus

lucessports

@lucesdelsiglo

lucesdelSigloMultimedia
NoticiasLS

LucesCamaraChuc
PitazoyEstrategia

pitazoyestrategia



SEDETUR
SECRETARÍA
DE TURISMO

PARTICIPA EN EL

PREMIO ESTATAL DE TURISMO 2025

POSTULA TU

✓ **PROYECTO** ✓ **INICIATIVA** ✓ **TRAYECTORIA**



CONVOCATORIA ABIERTA DEL:
11 DE JULIO - 31 DE AGOSTO

es.surveymonkey.com/r/VLH3TZ2

SEDETUR.QROO.GOB.MX

Migran más de tres millones de documentos

Digitalizan acervo registral

Modernizan Registro Público de la Propiedad y del Comercio; ya no hay corrupción

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La modernización y digitalización del Registro Público de la Propiedad y del Comercio de Quintana Roo se logró con la migración de más de tres millones de registros.

El proceso de centralización de la base de datos de los bienes inmuebles garantiza ahora la inalterabilidad de títulos, que da seguridad jurídica al patrimonio de las personas.

Para la gobernadora Mara Lezama Espinosa, la dependencia fue sinónimo de corrupción por décadas.

"La verdad fueron dos años, en lo que llegamos, nos entregaron, en lo que nos metimos, en lo que corrimos.

"Bueno, había una ventana por donde se metían en la noche a hacer cochupos, ya ni quiero contarles todo lo demás que hacía, cómo estaba todo ahí botado, dos años", compartió.

La titular del Ejecutivo estatal afirmó que las y los quintanarroenses tienen un Registro Público de la Propiedad y del



La gobernadora Mara Lezama destacó la digitalización del Registro Público de la Propiedad y del Comercio.

Comercio completamente digital, ágil, moderno y accesible.

"Se acabó la discrecionalidad que provocaban los cochupos, la traza y la manipulación de los títulos de propiedad para cambiarlos de nombre de la noche a la mañana, y que se adjudicaban a familiares, amigos, compadres y hasta prestanombres".

En este nuevo gobierno de la Cuarta Transformación, comentó,

se implementó el nuevo Sistema Inmobiliario en Quintana Roo, a través del cual se digitaliza todo el acervo de las cuatro delegaciones de la entidad.

La directora de la dependencia, Mariann González, reconoció que se encontró un Registro obsoleto que estaba utilizando un sistema que se implementó en el año 2004, es decir, desde hace 20 años, y se procedió a una

modernización integral.

Con este proceso de migración digital, mencionó, los documentos son ahora inalterables al incorporar elementos de seguridad, como la firma electrónica avanzada y un sello de tiempo y espacio que indica el momento, lugar y la hora en que se emitió.

Además, un código QR de validación que el ciudadano puede

usar a través de algún dispositivo y confirmar que coincide con el emitido por el Registro Público, explicó.

El Sistema Inmobiliario en Quintana Roo cuenta con tres portales web, el ciudadano, de autoridades y de notarios.

Con el primero, las personas pueden solicitar directamente sus trámites, sin intermediarios y recibir por correo electrónico copias certificadas, certificado de libertad o inexistencia de gravamen.

Y constancias de propiedad, inscripción y de historial registral sin necesidad de acudir a las oficinas.

La directora de la oficina registral informó que se tiene también una aplicación de alerta inmobiliaria, que avisa el movimiento que se registre entre particulares sobre su propiedad, lo que permite tomar las medidas legales que considere, y para acceder a estos servicios se requiere una suscripción.

La Mandataria estatal aseveró que la oficina registral garantiza la inalterabilidad de los títulos de propiedad, lo que provocó actos de corrupción durante décadas.

Lo anterior es posible, dijo, porque este gobierno diferente, honesto y transparente que tiene la voluntad y convicción de combatir la corrupción, debido a que no roba, no miente ni traiciona al pueblo.



La Dirección de Protección y Bienestar Animal intensificó su lucha contra el maltrato animal.

Refuerzan la lucha por el maltrato de animales

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Dirección de Protección y Bienestar Animal intensificó su lucha contra el maltrato animal, ante los seis casos de crueldad denunciados formalmente ante la Fiscalía General del Estado (FGE) en lo que va de este año.

También, ante los mil 600 reportes ciudadanos que denunciaron diversas formas de maltrato.

La titular de la dependencia, Yamili del Socorro Góngora Manrique, explicó que las denuncias más frecuentes están relacionadas con animales expuestos al sol por largas horas, confinados en azoteas o con signos de desnutrición extrema, entre otros.

Destacó que el incremento en las denuncias responde al trabajo conjunto con la Fiscalía, que ha impartido talleres para enseñar a la ciudadanía cómo y dónde denunciar formalmente los casos de maltrato y crueldad animal.

Si bien muchas situaciones se resuelven a través de Juzgados Cívicos por tratarse de conflictos vecinales, cuando se determina que un animal está en riesgo, se procede a su aseguramiento, valoración médica y atención inmediata.

Posteriormente, se otorgan 72 horas a los propietarios para reclamar a sus animales; de no hacerlo, estos reciben cuidados de protocolo -como desparasitación, vacunación y esterilización- para ser integrados a las campañas de adopción responsable.

Por su parte, Karla Ruiz Segura, presidenta del Colegio Mexicano de Médicos Veterinarios Zootecnistas de Quintana Roo, advirtió que uno de los mayores problemas sigue siendo la falta de conocimiento sobre el cuidado adecuado de las mascotas y la prevención de enfermedades.

Ante ello, subrayó la necesidad de fortalecer pláticas y talleres en escuelas -desde primaria hasta universidades- para inculcar en las nuevas generaciones la importancia de la tenencia responsable y prevenir el maltrato derivado del descuido.

"La idea es ir a varias universidades, ir a secundarias, preparatorias, incluso hasta primarias para educar a los niños, lo importante es llegar a ellos, educarlos y que ellos entiendan que el tener un animal es una responsabilidad y que no todos los animales son aptos para cualquier persona", expuso.



Promueven transparencia y la rendición de cuentas
Contralores de Quintana Roo, reunidos en Isla Mujeres, se comprometieron a fortalecer la transparencia, la rendición de cuentas y la mejora del servicio público.

Crece en la entidad reparto de utilidades

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Quintana Roo es el estado con el mayor crecimiento en el reparto de utilidades (Participación de los Trabajadores en las Utilidades, PTU) en los últimos cuatro años.

Así lo informó Fernando Jordán Siliceo del Prado, director general de Inspección Federal del Trabajo.

El funcionario de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social destacó que este avance es resultado de un esfuerzo conjunto para mejorar las condiciones laborales.

Para ello, se han promovido políticas públicas, reformas legislativas y mecanismos de supervisión que buscan garantizar un entorno laboral más justo, equitativo y sostenible.

Explicó que tan sólo entre 2023 y 2024, en Quintana Roo el monto de reparto de utilidades aumentó 17 por ciento, al pasar de tres millones 227 mil pesos a tres millones 773 mil pesos.

A nivel nacional, el incremento fue más moderado; en 2023 se distribuyeron 239 millones 636 mil pesos, mientras que en 2024 la cifra subió a 259 millones 610 mil pesos, lo que representa un aumento del ocho por ciento.

"El reparto de utilidades es una obligación y un derecho constitucional, ni siquiera viene considerado en la LFT (Ley Federal del Trabajo).

"Viene considerado en la Constitución, que es que 10 por ciento de las utilidades que genere cualquier centro de trabajo o unidad mercantil

lo tiene que repartir entre los trabajadores".

El funcionario atribuyó estos resultados, en gran parte, a las acciones implementadas para regular la subcontratación; gracias a las reformas laborales, actualmente hay más de tres millones de trabajadores plenamente reconocidos por las empresas.

En ese contexto, mencionó que, a nivel nacional, el PTU registró un incremento de más de 155 mil 802 millones de pesos entre 2020 y 2024, lo que equivale a un crecimiento de 150 por ciento.

En el caso particular de Quintana Roo, el aumento fue aún más significativo, tres mil 432 millones de pesos, lo que representa un alza de mil 006 por ciento.

"Lo importante que representa el estado de Quintana Roo para efectos del PTU que encabeza la lista con respecto a todas las entidades federativas; estamos hablando que el monto del PTU creció más de un mil 006 por ciento, eso es histórico".

Agregó que año con año, el reparto de utilidades en la entidad continúa creciendo, superando incluso a estados como Jalisco y la Ciudad de México, lo que refleja que un mayor número de trabajadores están recibiendo este beneficio.

En cuanto a las inspecciones laborales, Jordán Siliceo señaló que entre 2019 y 2024 se han realizado más de 236 mil visitas a centros de trabajo en todo el país, en las que se ha verificado el cumplimiento de condiciones laborales para más de 27 millones de personas.



La tercera mesa territorial del Corredor Maya marca un avance en sus proyectos.

Avanzan acuerdos del Corredor Maya

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- La tercera mesa territorial del Corredor Maya marca un nuevo avance en los proyectos respaldados por la Unión Europea en la Península de Yucatán, enfocados en promover el trabajo digno, la formalización laboral y la empleabilidad en la región.

Durante la reunión, Eduardo Léopore, director del proyecto Trabajo Digno para México (EU4De-centWork) financiado por la Unión Europea, destacó el avance del diálogo público-privado en la zona.

"Estamos en la tercera reunión de un ciclo de seis reuniones; estuvimos debatiendo en las primeras reuniones aspectos relacionados a la necesidad de la mano de obra y de la formación profesional. Ahora nos reúne la temática de la fiscalización y de la regularización laboral".

Subrayó la importancia de fortalecer los mecanismos de fiscalización del trabajo para fomentar la formalización del empleo.

Explicó que este proceso debe acompañarse de incentivos y de medidas que faciliten la incorporación de los trabajadores al sistema de seguridad social.

También resaltó el papel del gobierno Federal, a través de la Secretaría del Trabajo, y su coordinación con los cuerpos de inspección laboral en Quintana Roo y Yucatán.

Durante los encuentros anteriores, dijo, se identificó la necesidad de crear un Consejo Sectorial de Formación Profesional, que permita alinear la capacitación laboral con las demandas del mercado, especialmente en los sectores turístico y hotelero.

Como parte de esta estrategia, se impulsará un programa de certificación de competencias dirigido a trabajadores del sector

hotelero y restaurantero.

Además, Eduardo Léopore adelantó que la próxima reunión -que se celebrará en Yucatán- estará centrada en el turismo comunitario, mientras que en una mesa futura se analizarán los obstáculos administrativos y fiscales que enfrentan los pequeños comercios para formalizarse.

"Ese conjunto de conclusiones será presentado en la última reunión que será como cierre y se presentará un plan de acción.

"Se va a instrumentar durante el año próximo las conclusiones a las que se hayan llegado con esfuerzos conjuntos, tanto de los gobiernos estatales, el federal, sector privado, apoyados por la Unión Europea".

El más reciente encuentro, realizado en Cancún, contó con la participación de representantes de los gobiernos de Quintana Roo, Yucatán, el gobierno federal y del sector empresarial.



Quintana Roo es el estado con el mayor crecimiento en el reparto de utilidades (PTU) en los últimos cuatro años.

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- La Primera Bienal Internacional de Arquitectura del Caribe tiene como propósito principal promover una arquitectura sostenible y resiliente, abordando temas clave como el cambio climático y sus efectos en la región.

El evento también busca fortalecer los vínculos profesionales y culturales entre México y los países del Caribe, según informó el comité organizador, conformado por los cinco Colegios de Arquitectos de Quintana Roo (Cancún, Riviera Maya, Cozumel,

Quintana Roo y Tulum).

Estas agrupaciones forman parte de la Federación de Colegios de Arquitectos de la República Mexicana, A.C., y a través de esta iniciativa pretenden consolidar a Quintana Roo como un referente en arquitectura internacional.

Además de posicionar a Tulum como un destino turístico y cultural de relevancia global.

La Bienal está programada para celebrarse el 21 de noviembre del año en curso, en Tulum, y reunirá a arquitectos de 17 países de la Cuenca del Caribe, así como a integrantes de la Federación Panamericana

de Asociaciones de Arquitectos (FPAA).

También participarán arquitectos mexicanos que hayan desarrollado proyectos en Quintana Roo.

El certamen contará con 25 categorías que premiarán a los mejores proyectos presentados.

Se reconocerá a los tres primeros lugares de cada categoría y se otorgarán menciones honoríficas a propuestas destacadas y se entregará un gran premio al mejor proyecto general, sin importar la categoría.

Las áreas temáticas incluirán proyectos de hábitat, ser-

vicios, equipamiento, espacios de trabajo, espacios públicos y recreativos.

La programación del evento será amplia e incluirá presentaciones de proyectos, conferencias, exposiciones, mesas de trabajo y diversas actividades culturales, con el objetivo de resaltar la riqueza arquitectónica y cultural del Caribe.

La bienal está dirigida a arquitectos, académicos y profesionales del sector de la construcción y el diseño, quienes podrán intercambiar conocimientos y experiencias en un espacio de diálogo regional.

Validan acordeones; descartan anulación

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La última nota la tocó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Tepjef) que, por tres votos contrarios, descartó anular la elección del Poder Judicial por el uso generalizado de acordeones.

Fue la crónica de un debate anunciado, como resumió la magistrada Janine Otálora; ella y el magistrado Reyes Rodríguez plantearon anular los comicios.

Consideraron que hubo una operación premeditada e intencional para distribuir en todo el país guías de votación ilegales, por parte de partidos, funcionarios y gobiernos, en el formato conocido como acordeones.

Pero la presidenta del Tribunal, Mónica Soto, y los Magistrados Felipe Fuentes y Felipe de la Mata, impusieron su mayoría para validar la elección de más de 800 juzgadores.

Consideraron que, aunque sí existieron los acordeones, no había pruebas contundentes para acusar inducción del voto.

La presidenta del Tribunal pidió a Reyes Rodríguez uno de los tres mil 188 acordeones

impresos que recopiló de los denunciantes; los llevó a la sesión extendiéndolos, mientras argumentaba en pro de la anulación de la contienda.

El Magistrado le pasó uno de los acordeones a Mónica Soto. “¿Este es el bueno?”, cuestionó la Magistrada.

“El que tiene usted en la mano es el acordeón ganador. Espero que no haya ido a votar usted con ese ¿verdad?”, ironizó Reyes Rodríguez.

Molesta, Mónica Soto le respondió: “Magistrado, con esa actitud no vamos a dialogar, porque no es jurídico su posicionamiento y le pido respeto al Pleno y a su Presidenta”.

Durante tres horas, Soto, Fuentes y De la Mata exigían a sus compañeros demostrar quiénes diseñaron los acordeones, cuánto invirtieron y de dónde o de qué gobierno salió el dinero para acusar financiamiento ilícito.

Incluso, pidieron nombres de personas y testimonios de gente que fue presionada.

“No necesitamos acreditar quién los hizo, es ilegal”, dijo Reyes Rodríguez. “No importa quién los haya hecho, la existencia está probada y su distribución es ilícita”.



La presidenta Sheinbaum presumió el 'récord' de inversión extranjera directa.

'Ni los aranceles pudieron con la economía'

Ven 'récord' de inversión extranjera

Reportan que en el segundo trimestre fue de 34 mil 265 millones de dólares

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Al destacar el “récord” de inversión extranjera directa en el segundo semestre de este año, la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que ni los aranceles pudieron con la economía mexicana.

Durante la apertura de su mañanera, Sheinbaum dio la “buena noticia” que le mandó ayer la Secretaría de Economía.

Leyó la tabla colocada en las pantallas de la mañanera

llamada “Máximo histórico en inversión extranjera directa”, que muestra que en el segundo trimestre de 2025 fue de 34 mil 265 millones de dólares.

Mientras que el mismo periodo del año pasado fue de 31 mil 096 millones de dólares y en 2017 había sido de 15 mil 645 millones.

“(En) 2025 histórica la inversión extranjera directa en México, ni los aranceles pudieron con la economía mexicana”, presumió la Mandataria mexicana.

“Son 34 mil 265 millones de dólares, en 2025, supera los 31 mil 096 del 2024, que ya había sido récord, y es prácticamente más del doble del 2017”.

La Presidenta defendió el modelo de la 4T y afirmó que no solamente disminuye la

pobreza, sino que también genera inversión.

“Recuerden que decían que si aumentaban los salarios mínimos iba a haber inflación, ese era el mito del oscurantismo neoliberal, que si aumentaban los salarios iba a haber inflación”.

“Que si aumentaba el salario mínimo, que si los trabajadores ganaban más no iba a haber inversión, porque lo que México podía ofrecer al mundo era mano de obra barata”, expresó.

“Aquí lo que se demuestra es que cuando la gente vive mejor, el país está mejor y sigue habiendo inversiones y no hay inflación”, agregó.

“Así que el modelo de la 4T no solamente disminuye la pobreza, sino también genera inversión”, sostuvo.



Foto: Agencia Reforma

El Tribunal Electoral descartó anular elección del Poder Judicial.

Se 'renueva' CFE; ven los beneficios

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La Comisión Federal de Electricidad (CFE) anunció un plan de fortalecimiento y expansión de la Red Nacional de Transmisión 2025-2030, con una inversión de 163 mil 540 millones de pesos.

Durante la mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum, la empresa anunció que la expansión busca beneficiar a más de 50 millones de usuarios en todo el país y permitirá llevar energía a 15.5 millones de hogares o bien a cerca de 10 mil fábricas medianas.

El programa contempla la

construcción de 275 nuevas líneas de transmisión, que sumarán 6 mil 735 kilómetros-circuito, y 524 subestaciones con capacidad de 22 mil 682 MVA (MegaVolt-Amperios) y 12 mil 717 MVAR (MegaVolt-Amperios reactivos).

El proyecto busca descongestionar la red, reforzar la infraestructura en polos industriales y turísticos, y garantizar el suministro en zonas de alto consumo.

El plan, presentado en Palacio Nacional, se divide en tres regiones: en el Norte se prevén 92 proyectos con seis millones de hogares beneficiados; en el Centro, 49 proyectos que apor-

tarian energía a 8.5 millones y en el Sur, 30 proyectos para reforzar la Península, el Istmo y zonas industriales del Sureste.

El tema fue abordado en la conferencia, luego de diversos cuestionamientos sobre apagones y fallas en el servicio, sobre todo en estados del sureste del país.

De acuerdo con la exposición, los objetivos principales son ampliar la red y garantizar mayor acceso a la energía; descongestionar las líneas actuales; proveer energía a industrias y polos de desarrollo y modernizar y conectar de manera más eficiente al país.



La CFE anunció un plan de fortalecimiento de la Red Nacional de Transmisión.

Foto: Agencia Reforma



Foto: Agencia Reforma

Detienen a traficantes de armas
En una operación coordinada contra el tráfico de armas, se detuvo a 14 personas con vínculos con el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) que operaban en tres entidades.

'Chocan' en el Tren ingresos vs pólizas

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El Tren Maya todavía no genera los ingresos necesarios para pagar el seguro contra siniestros de sus vagones.

Mientras el ferrocarril registró ventas por 276 millones de pesos en 2024, el costo de la póliza anual contra accidentes, sabotaje o terrorismo, que entró en vigor en diciembre pasado, fue de 922.9 millones de pesos, 234 por ciento superior a sus ingresos.

Una paraestatal del gobierno federal, Agroasemex, es la aseguradora del Tren Maya, y tendrá que responder por los daños que provocó el “percarce”, luego de que uno de sus vagones chocó y se descarriló al llegar a la estación de Izamal.

El pasado 30 de diciembre, la empresa militar Tren Maya adjudicó directamente a Agroasemex la póliza de cobertura para todos los daños que pueda sufrir durante 2025.

El Tren Maya paga una prima de 922.9 millones de pesos, con lo



El Tren Maya no genera ingresos necesarios para pagar seguro contra siniestros.

que repentinamente se convirtió en uno de los clientes principales de Agroasemex, empresa creada en 1990, enfocada en el sector agropecuario.

Antes de la adjudicación a Agroasemex, el Tren Maya realizó una investigación de mercado para lo que se perfilaba como una licitación, que finalmente no fue convocada, con lo que se excluyó a las aseguradoras privadas.

La póliza cubre colisiones y descarrilamientos, por los que Agroasemex pagaría hasta un

máximo de 2 mil 252 millones de pesos por evento, con un deducible a cargo del Tren Maya de 15 por ciento sobre el monto de la pérdida.

El valor total de los bienes amparados por este seguro es de 371 mil 895 millones de pesos; el monto máximo por el que tendría que responder Agroasemex por un siniestro asciende a 11 mil 270 millones de pesos.

El director de Tren Maya, Oscar David Lozano, explicó ayer en la conferencia mañanera que el

percarce en Izamal derivó de un movimiento anómalo en un aparato de cambio de vía.

Este movimiento, “que no debió ocurrir”, de acuerdo con el funcionario, provocó el descarrilamiento de uno de los carros del tren que llegaba a la estación, mismo que quedó “ligeramente recostado” con otro tren que estaba parado. El incidente no dejó lesionados entre los 261 pasajeros que viajaban.

“Todo el Tren Maya está asegurado y la aseguradora tiene que estar perfectamente consciente y tener un documento donde nosotros denunciemos el incidente para que ellos puedan reponer los bienes afectados”, dijo ayer Lozano en conferencia en Palacio Nacional.

Desde el 15 de diciembre de 2023, en su primera inauguración por el ex presidente Andrés Manuel López Obrador, el Tren Maya ha tenido dos descarrilamientos: uno el 25 de marzo en Tixkokob, y el del martes en la estación Izamal, ambas en Yucatán.

Checan en contratos sobornos en Pemex

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum informó que la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno (SABG) revisa los contratos de Petróleos Mexicanos (Pemex).

Previamente, los contratos fueron investigados por el Gobierno de Estados Unidos, por estar vinculados al presunto pago de sobornos a funcionarios de la empresa estatal.

Durante su conferencia mañanera, la Mandataria federal informó que ayer se reunió con la titular de la SABG, Raquel Buenrostro, quien verifica cuándo se firmaron y se finiquitaron, qué funcionarios estuvieron involucrados e incluso si se realizaron auditorías previas.

“Buenrostro está haciendo una investigación muy profunda de este caso; se está investigando desde cuándo fueron estos contratos, qué contratos se hicieron, cuándo finiquitaron estos contratos”.

“A qué contratos se refiere esta institución de Estados Unidos y qué funcionarios en todo caso pudieron haber participado y desde cuándo fueron contratados y si se hicieron auditorías previas o no, todo esto se está revisando a la Secretaría Anticorrupción”, afirmó.

Apenas el viernes, la Presidenta aseguró que los contratos ligados a esta indagatoria, que implica operaciones realizadas entre 2019 y 2021, se habían cancelado en cuanto se tuvo conocimiento de los presuntos sobornos.

“Es importante que sepan que estos contratos no se llevaron al cabo, es decir, hubo un intento de soborno, pero no se llevaron al cabo”, dijo durante una conferencia en Chetumal, Quintana Roo.

Este jueves, en Palacio Nacional, la Jefa del Ejecutivo federal explicó que la próxima semana se presentará un informe del tema.

“La próxima semana ya va a estar en condiciones de presentarlo, de presentar esta denuncia que vino por parte de una institución de Estados Unidos, en donde presuntamente hubo soborno a unos funcionarios de Pemex a partir de una serie de contratos de dos individuos que tenían varias empresas”.

“Uno de ellos ya (está) detenido y el otro, una persona que trabajó en Pemex, que está prófugo”, señaló.

El pasado 11 de agosto, nuevamente desde Estados Unidos se exhibió un caso de corrupción en México.

El Departamento de Justicia reveló cargos criminales contra dos ejecutivos mexicanos residentes en Texas por otorgar 150 mil dólares en sobornos a tres funcionarios de Pemex para obtener contratos entre 2019 y 2021.

De acuerdo con la acusación ante la Corte Federal del Distrito Sur de Texas, Alexandro Rovirosa, CEO de Roma Energy Holdings, y Mario Alberto Ávila Lizárraga, ex candidato panista al gobierno de Campeche, habrían usado efectivo así como bolsos Louis Vuitton y relojes de lujo Hublot para sobornar.

“Los acusados -extranjeros residentes en Estados Unidos- presuntamente sobornaron a funcionarios mexicanos para manipular el proceso de licitación y asegurar millones de dólares en contratos lucrativos y otras ventajas”, dijo Matthew Galeotti, fiscal general adjunto interino.

Ambos habrían logrado así contratos por 2.5 millones de dólares.



Raquel Buenrostro, secretaria Anticorrupción, revisa los contratos de Pemex.

Foto: Agencia Reforma



Foto: Tomada de internet

■ Dallas perdió sus primeros dos juegos de pretemporada ante Rams y Ravens.

Quieren Cowboys cerrar con triunfo la pretemporada

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este viernes, los Cowboys cierran su pretemporada cuando reciban a los Falcons, en el AT&T Stadium, a las 19:00 horas (tiempo de Quintana Roo). La franquicia de Dallas perdió sus dos primeros encuentros de preparación y enfrente tendrá a Atlanta, que también acumula dos descabros seguidos y tratará de prepararse de la mejor manera antes de comenzar la campaña la próxima semana.

Los Cowboys perdieron su primer partido 21-31 frente a los Rams, este fue el debut de su nuevo entrenador en jefe, Brian Schottenheimer, mientras que en el segundo encuentro cayeron 13-31 contra Baltimore.

La pretemporada para Dallas ha sido complicada, primero por el tardío regreso del quarterback Dak Prescott, tras una lesión y las bajas a la defensiva, por el retiro del guardia Zack Martin y la salida en la agencia libre de DeMarcus

Lawrence.

Además está la 'novela' por la renovación del linebacker Micah Parsons, quien está en su último año de contrato como novato y está molesto porque las negociaciones no han prosperado. El jugador pidió salir del equipo, pero Jerry Jones, mánager y propietario de los Cowboys, consideró su solicitud como una "táctica de negociación".

Parsons fue reclutado en la primera ronda del Draft 2021, ha sido cuatro veces Pro Bowl y cuenta con 256 tacleadas y 52.5 capturas. A Dallas le urge definir el futuro de Parsons, pues la próxima semana comenzarán la temporada frente a los Eagles, campeones vigentes de la NFL.

Del otro lado están los Falcons, que perdieron sus dos juegos frente a los Lions (10-17) y Titans (20-23).

La pretemporada seguirá este viernes con los juegos entre Jets y Filadelfia (18:30 horas), Titans contra Vikings (19:00 horas) y Chiefs frente a Bears (19:20 horas).

Los rojiblancos ocupan el antepenúltimo lugar de la tabla

Urge a Chivas la victoria contra Tijuana en la J6



Foto: Agencia Reforma

■ La 'Hormiga' González es el goleador de los rojiblancos esta temporada, con sólo tres anotaciones.

El técnico Gabriel Milito ha ganado dos de siete partidos con el club

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Jornada 6 de la Liga MX comienza este viernes cuando las Chivas visiten a los Xolos. Los rojiblancos llegan a Tijuana con la urgencia de conseguir la victoria y dejar los últimos lugares de la clasificación, luego de disputarse un tercio del Torneo Apertura 2025. En tanto que los fronterizos están animados tras quitarle el invicto al líder Pachuca la semana pasada.

Guadalajara comenzó esta campaña bajo las órdenes del director técnico Gabriel Milito. Durante la pretemporada el equipo mostró un gran nivel y finalizó su preparación invicto. Sin embargo, en siete partidos oficiales dirigidos, el estratega argentino tiene un saldo de dos triunfos, un empate y cuatro derrotas.

Las victorias de las Chivas fueron un 4-3 ante Atlético San Luis en la Fecha 3 y 2-1 sobre Cincinnati en la Leagues Cup, el empate se registró contra Charlotte FC (2-2) y los descabros han sido contra León (0-1), New York Red Bull (0-1), Santos (0-1) y Juárez (1-2).

El goleador del equipo ha sido Armando González, la 'hormiga' lleva tres anotaciones (dos en Liga MX y una en Leagues Cup). Sin embargo, las Chivas enfrentan una sequía goleadora ante la ausencia de Javier Hernández, quien no ha jugado en este torneo y Alan Pulido, quien lleva cuatro juegos sin marcar.

Los dirigidos por Milito están en el penúltimo lugar de la tabla con sólo tres puntos, mientras que próximo rival, Tijuana, está en el séptimo sitio de la clasificación, con ocho unidades. Los fronterizos vencieron la semana pasada a Pachuca 2-1 y han encontrado en los mexicanos Kevin Castañeda y Gilberto Mora sus llaves para el gol.



Foto: Tomada de internet

■ El delantero cancenense Nico Segura tendrá otra oportunidad en la Segunda División.

Pioneros presentan refuerzo antes de iniciar la temporada

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Pioneros de Cancún debutarán este fin de semana en la temporada 2025-2026 de la Liga Premier, cuando visiten a Celaya en el Miguel Alemán Valdés. Como parte de su preparación, los cancenenses anunciaron un refuerzo más, el delantero Nicolás Segura Pala-

cios, quien vuelve por revancha al club.

El 'Chori' tiene 21 años y pasó por el equipo Junior de los Pioneros, cuando fue dirigido por el entrenador José Miguel Mercado. El cancenense estuvo en la Tercera División y en filiales como Atlante, Inter Playa del Carmen, Ejidatarios de Bonfil y Querétaro.

Con este refuerzo, los Pioneros esperan darle más oportuni-

des al talento local y alguien con experiencia en este circuito.

La temporada 2025-2026 de la Serie A en la Liga Premier comenzará este viernes 22 de agosto, para los clubes de Quintana Roo, primero Inter Playa del Carmen recibirá a Montañeses FC, en la Unidad Deportiva Mario Villanueva Madrid, a las 20:00 horas (tiempo local).

Mientras que los Pioneros

visitarán al Celaya el sábado 23 de agosto, en el Estadio Miguel Alemán Valdés a las 20:00 horas.

Tanto los cancenenses como los playenses comparten el Grupo 3 junto con los ya mencionados Celaya y Montañeses, están Deportiva Venados, Tapachula, Racing de Veracruz, Jaguares, Chapulineros de Oaxaca, Héroes de Zaci, Cañoneros, Dragones de Toluca y Neza FC.

Arquero de Q. Roo gana oro en Torneo Nacional Master

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El arquero quintanarroense Héctor Sansores Cuevas ganó tres medallas de oro en el Campeonato Nacional Masters de Tiro con Arco. El atleta de 32 años subió al podio en tres especialidades distintas, con lo que demostró su precisión en esta competencia.

La primera presea dorada fue en arco recurvo, en la categoría Sub-50 varonil, donde finalizó con 581 puntos, la plata fue para José Luis Martínez y Diego Ambriz se quedó con el bronce, ambos arqueros representan a Querétaro.

Sansores Cuevas subió también a lo más alto del podio en la modalidad de indoor, con 666

puntos, en el que venció a Diego Ambriz de Querétaro y a Saúl de la Cruz de Nuevo León, quienes finalizaron en el segundo y tercer puesto respectivamente.

Por último, el quintanarroense se proclamó campeón nacional del torneo master en la división Sub-50 recurvo, al vencer en la final de nueva cuenta a Diego Ambriz de Querétaro, durante la ronda individual, con un marcador de 6-2.

El Campeonato Nacional Masters de Tiro con Arco tuvo lugar en el Club Cinegético y de Tiro Halcones A.C. en San Luis Potosí y contó con tres categorías distintas, Sub-50 (de los 30 a los 49 años), Sub 60 (de los 50 a los 59 años) y 60+ (de 60 años en adelante), tanto en la rama femenil como varonil.



Foto: Tomada de internet

■ El arquero fue el más destacado en la categoría Sub-50 en San Luis Potosí.

Cerca la bala

La policía de Kansas City informó que en mayo del 2024 una bala atravesó la oficina del entrenador Andy Reid. El informe fue revelado hasta ahora y la oficina del 'coach' ya tiene cristal antibalas.

¡SÚPER MAX!

El neerlandés, Verstappen, alcanzó las 200 carreras en la F1 vistiendo los colores de Red Bull.



OFF-ROAD DAY

Toyota Adventure Crew desafió a los vehículos terrenales de la marca en Tepotzotlán.

auto motriz

VIERNES 22 / AGOSTO / 2025

AUTONOMÍA COMBINADA:

1,200

KM

■ Incorpora una parrilla tridimensional con logo flotante, faros LED de marcha diurna, luces traseras con firma continua, y una fascia delantera rediseñada que aporta robustez y modernidad.



■ Monta un juego de rines de 18 pulgadas.

FUSIÓN

CHIREY TIGGO 7 PHEV CSH



Precio: \$629,900



■ Al interior agrega cámara de 540 grados HD, aire acondicionado eléctrico automático bi-zona y cargador inalámbrico.

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO
FOTOS: EDUARDO VELÁZQUEZ

La automotriz Chirey fusiona lo mejor de dos mundos con el modelo Tiggo 7 PHEV CSH, una SUV mediana que se impulsa a través de la tecnología híbrida enchufable.

Chirey Tiggo 7 PHEV CSH es sinónimo de versatilidad y comodidad. En México, se comercializa bajo la variante Premium, la cual se impulsa a través de un

motor 1.5 litros turbo con 134 hp. Los dos motores eléctricos, entregan una potencia de 201 caballos de fuerza y 229 libras pie de torque. La fuerza es dirigida a las ruedas delanteras por medio de una transmisión híbrida DHT.

Además, cuenta con una batería con capacidad de 18.3 kWh, que ofrece un recorrido totalmente eléctrico de 90 km y se puede cargar de manera rápida en 20 minutos.

Sobre su carrocería de 4.5

metros de largo, incorpora una elegante parrilla en forma de diamante con líneas fluidas y detalles aerodinámicos. También destacan los faros delanteros con tecnología Full LED con encendido automático, el techo panorámico que brinda un mejor ambiente en la cabina, así como los rieles en la parte superior para añadir más equipamiento y el spoiler trasero que ayuda al tema de la aerodinámica.

Al interior, mejora la habita-

bilidad, con nuevos materiales, enfocado a las herramientas digitales. Los asientos y el volante en "D" están forrados en piel sintética. En cuanto al equipamiento, Chirey incorpora una amplia pantalla con cuadro de instrumentos y sistema de infoentretenimiento. El sistema de sonido es firmado por Sony con 8 bocinas.

Para maximizar el apartado de seguridad se incluyen 16 sistemas ADAS como alerta de colisión frontal, advertencia de abandono de carril, control de velocidad, alarma de exceso de velocidad, control de estabilidad y más.

Otros sistemas de seguridad a resaltar son el asistente de arranque y descenso de pendiente, alarma de exceso de velocidad, control de estabilidad y más.

La SUV Tiggo 7 PHEV CSH forma parte de la movilidad sustentable de Chirey en nuestro país y se comercializa con un precio de 629 mil 900 pesos.

SISTEMA DE ADAS:
16

ENCHUFABLE





Desde \$1,061,000

7 COSAS DE MAZDA CX-90



MOTOR
Cuenta con un motor de 6 cilindros 3.3 litros Turbo SKYACTIV-G que entrega 340 caballos de fuerza y 369 libras pie de torque.



MANEJO
Suma transmisión automática de 8 velocidades con modo manual y rendimiento de combustible combinado de 13.1 km/l.



DIMENSIONES
Registra 5.1 metros de longitud y peso vehicular de 2,918 kg. Tiene 3 filas de asientos y una capacidad de cajuela de 423 litros.



INTERIOR
Cuenta con asientos delanteros eléctricos, ventilados y calefactables. Las vestiduras y el volante están forrados en piel.



EXTERIOR
Incorpora limpiaparabrisas con sensor de lluvia, faros LED dirigibles, techo panorámico y rines de aluminio de 21 pulgadas.



TECNOLOGÍA
Integra pantalla de color de 12.3 pulgadas, control central de mando, entrada USB tipo C y sistema de audio Bose con 12 bocinas.



SEGURIDAD
Agrega cámara 360 grados, 7 bolsas de aire, 8 sistemas avanzados a la conducción, control de tracción y sensores frontales y de reversa.



DAVID LOJI

Kia continúa con una importante tradición al incorporar el modelo K4 en su versión hatchback.

La marca está dando la bienvenida a este nuevo estilo de carrocería del K4 con una preventa de 50 unidades y un alegre color Sparkling Yellow.

El estilo de K4 HB tiene una orientación deportiva, una estrategia utilizada en México en otros modelos como el Mazda3 y en su momento por el Ford Fiesta.

Este modelo sigue la filosofía de diseño "Opposites United", que caracteriza a los vehículos de la marca con un estilo modernista y funcional, destacando el techo "flotante" que tiene como remate un eficiente alerón aerodinámico superior.

Las luces traseras se extienden en su parte superior y se unen a un puente horizontal que



recorre todo el ancho del vehículo. La fascia trasera tiene un difusor aerodinámico que complementa los reflectores verticales.

En cuanto a dimensiones, el Kia K4 hatchback es 28 cm más corto en comparación con la versión sedán. La capacidad de la cajuela es de 628 litros.

El hatchback se impulsa a través de un motor 4 cilindros de 1.6 litros turbo que desarrolla una potencia de 190 caballos de fuerza y 195 libras pie de torque. Está acoplado a una transmisión automática de 8 velocidades con convertidor de par. La nueva propuesta de Kia para el segmento de los hatchback tiene un precio de 576 mil 900 pesos.



■ En el interior destaca su enorme pantalla panorámica de casi 30 pulgadas.



■ Monta rines de aluminio de 18 pulgadas con acabado bi-tono.



■ La suspensión delantera es McPherson, mientras que la trasera es independiente Multi-link.

LA SINFONÍA DE LOS SUEÑOS



■ De las 3 mil 210.5 unidades que tiene en la F1, 3 mil 148.5 puntos los logró con RB.

■ En el 2023, el neerlandés alcanzó 19 victorias de 22 posibles.

■ Max Verstappen ha liderado más de 3 mil 600 vueltas con Red Bull.

MÁQUINA DE RÉCORDS

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

El neerlandés, Max Verstappen, continúa haciendo historia con Red Bull, al registrar su carrera número 200 con los austriacos.

Actualmente, el tetracampeón del mundo es el segundo piloto en la historia de la máxima categoría que tiene más carreras con un mismo equipo. Por arriba de Max Verstappen, se encuentra el británico Lewis Hamilton, que alcanzó los 246 Grandes Premios con Mercedes.

En el 2016, el neerlandés debutó con el equipo de la bebida energética en el GP de Barcelona, y se convirtió en el piloto más joven en ganar una carrera y subir al podio en la F1 con 18 años, 7 meses y 15 días.

Desde que se incorporó (2016) Max al equipo "A" de la familia Red Bull, los de Milton Keynes han ganado 74 carreras, de las cuales 65 corresponden a Verstappen. Es decir, el 88 por ciento de las victorias del Toro Rojo en las últimas 10 temporadas corresponden al neerlandés.

También, es considerado el Rey del formato Sprint, ya que de 21 carreras disputadas desde el 2021, Verstappen ha conquistado 12.

MÁS CARRERAS CON RED BULL

PILOTO	GP
M. VERSTAPPEN	200
M. WEBBER	129
S. VETTEL	113
D. RICCIARDO	100
S. PÉREZ	90
D. COULTHARD	71
C. KLIEN	28
A. ALBON	26
D. KVYAT	21
P. GASLY	12

Otro récord a destacar de Súper Max con el equipo austriaco es el número de triunfos de manera consecutiva con 10. Esto sucedió en la temporada del 2023 entre las carreras de Miami e Italia.

Además, en estas 200 carreras con el equipo de Milton Keynes ha conseguido 4 campeonatos del mundo, 44 pole positions, 34 vueltas rápidas, así como 117 podios, 13 hat tricks y 5 grand chelem.